



Felicísimo VALBUENA

La eutaxia como concepto central en la Filosofía política de Gustavo Bueno

En su filosofía política, Gustavo Bueno tiene la eutaxia como concepto central. Bueno ha tomado este término del griego, como hace en otros casos, cuando no encuentra un término que recoja fielmente el contenido de los conceptos que él quiere exponer.

Ante todo, no hemos de entender la eutaxia o buen orden social en un contexto ético, moral o religioso ("buen orden" como orden social santo, justo, etc., según los criterios).

Eutaxia dice disciplina, sometimiento de las actividades psicológicas a una norma no arbitraria

Bueno afirma que el fundamento objetivo de la eutaxia política es precisamente la norma, desplegada en planes y programas, que el todo social impone objetivamente a la parte que detenta el poder político. Cuando hay armonía entre individuos, grupos y organización, el resultado es eutáxico. Cuando no hay armonía, nos encontramos ante una conducta distáxica.

"Buen orden", en sentido político, significa capaz (en potencia o virtud) para mantenerse en el curso del tiempo. En este sentido, la eutaxia encuentra su mejor medida, si se trata como magnitud, en la duración.

La situación política española en la actualidad, vista desde la eutaxia

Los años han confirmado que José Luis Rodríguez Zapatero cedió ante Ernest Maragall, entonces socialista y hoy dirigente de Esquerra Republicana. Como ha explicado Gregorio Morán en su breve pero muy claro y contundente libro, "Memoria personal de Cataluña", fue Maragall quien impulsó y controló el "Estatut". La deriva política de Maragall demuestra que Zapatero tuvo un comportamiento distáxico, que no favoreció el buen orden social. No sólo en la cuestión del "Estatut". También en la ruptura del Archivo de Salamanca, que los nacionalistas vieron como una victoria.

Pedro Sánchez ha mostrado, en la situación política actual, que no cedió ante Matteo Salvini, cuando todavía era Ministro del Interior, en la crisis del "Open Arms". Salvini sostenía que, puesto que el barco tenía bandera española y el responsable del barco era también español, nos teníamos que hacer cargo de los emigrantes del barco. Sánchez sostenía que el problema era europeo y que los países europeos tenían que hacerse cargo de los emigrantes. Y así fue. Con lo cual, inició un cambio de política de emigración en Europa. Pequeño, eso sí, pues solo respondieron seis países. Pero así empiezan muchos cambios políticos.

En nuestra política interior, Sánchez ha hecho frente a las exigencias de Podemos. Y el intercambio de argumentos en la polémica veraniega ha mostrado que el asunto de fondo ha si-

La situación política actual, desde la filosofía de Gustavo Bueno

Los sucesos de Barcelona retransmitidos en televisión y las inmediatas elecciones generales plantean problemas que podemos enfocar desde las teorías del fundador del materialismo filosófico



do la eutaxia. Sánchez ha proclamado que Podemos era distáxico en el momento actual. También el actual Presidente del Gobierno en funciones se ha enfrentado a los separatistas catalanes. Incluso, ha hablado de que podría aplicar el artículo 155 de la Constitución.

Los motivos de Sánchez han podido ser psicológicos, éticos, morales... Ya decía Bueno que Sancho limpiaba a su burro porque estaba sucio. San Ignacio lavaba a su caballo "a mayor gloria de Dios".

En política, lo que importan son los resultados, no las palabras. El célebre Conde de Romanones decía que, para ser diputado, todo lo que se necesitaba era ser abogado y tener buena voz. Gran y ridículo error. Las medidas de Sánchez han sido políticas. Incluso aunque algunas hayan desmen-

tido las palabras que ha pronunciado en otras ocasiones. Bueno decía que eso de "ser consecuente" puede ser muy perjudicial en política. Un político puede cambiar sus planes y programas si es para sustituirlos por otros mejores.

Entonces, ¿qué es lo que ocurre con Sánchez en la actualidad? Pues que suscita dudas sobre cuánto tiempo mantendrá su conducta eutáctica. Es decir, la duración de su política.

Una sociedad política que se mantiene más tiempo que otra que le sea comparable (en nivel de desarrollo, volumen, etc.) es más eutáctica que la primera.

Bueno piensa que la duración de una constitución eutáctica parece que ha de desbordar la escala del presente individual, medido en años; es decir, parece que habrá de darse en una es-

cala histórica, con presente, pretérito y futuro. La medida de la duración sería un siglo.

En los debates, la eutaxia sale en el bloque de política territorial y en el modelo de Estado.

Un ejemplo histórico de la eutaxia en el Reino Unido

Possiblemente, la serie de comunicación política más profunda y con más sentido del humor sea la inglesa "Sí, Ministro"; y "Sí, Primer Ministro". En "Terribles profecías", episodio 5 de la primera temporada, en televisión, Sir Humphrey Appleby expone cuál ha sido la política británica durante cinco siglos y continuaba siendo en los años ochenta del siglo pasado (tiempo de la serie) y en la actualidad. En pocas líneas, los creadores de la serie, Jonathan Lynn y

Anthony Jay sintetizan varios siglos. Estos guionistas no temen que tomen por cínicos a los británicos, pues presentan los hechos con el estilo flemático que caracteriza a muchos de ellos.

"Esto era aún más sorprendente. Yo siempre había creído que el Ministerio del Exterior era pro Europa.

—¿Lo es o no lo es? —pregunté a Humphrey.

—Sí y no— dijo, por supuesto—, si me perdonas usted esta expresión. El Ministerio del Exterior es pro Europa porque es en realidad anti Europa. En realidad, toda la Administración Pública se unió para hacer que el Mercado Común europeo no funcionara. Por eso entramos en él.

Me parecía un enigma. Le pedí que lo explicara mejor. El argumento era, en lo esencial, el siguiente: Gran Bretaña ha mantenido una misma política exterior durante los últimos quinientos años, destinada a mantener una Europa dividida. Por esa causa peleamos con los holandeses contra los españoles; con los alemanes contra los franceses; con los franceses y los italianos contra los alemanes, y con los franceses contra los italianos y los alemanes. [La rebelión holandesa contra Felipe II de España, las guerras napoleónicas, la Primera Guerra Mundial y la Segunda Guerra Mundial].

En otras palabras, dividir para reinar. Y el Ministerio del Exterior no veía motivos para cambiar una política que tan bien ha funcionado hasta ahora".

La duración es un criterio, una medida, pero no es la esencia de la eutaxia. Bueno afirma que una sociedad eutáctica durará más que una distáxica en términos generales; pero no será más eutáctica por durar más sino que durará más porque es, en general, más eutáctica. En el Reino Unido, con el "Brexit", lo que ha ocurrido es una ruptura de la eutaxia.

Políticos y asesores platónicos-galénicos y aristotélicos-hipocráticos

Los políticos tienen asesores. Lo importante es saber si son de Platón y de Galeno o de Aristóteles e Hipócrates.

En su gran libro "Primer Ensayo sobre las categorías políticas" (1991), Bueno afirma: "Platón ha insistido en la analogía entre el político y el médico, lo que implica la consideración de la sociedad como un organismo susceptible de enfermar. La política sería algo así, según Platón, como la 'medicina' de la República" (La República, IX, 588c).

Más adelante, sostiene que "la concepción aristotélica de la sociedad política difiere en su enfoque de la concepción platónica... En el fondo, habría que hablar de una convergencia armónica de las partes en el todo, convergencia que no excluye la posibilidad de enfermedades eventuales ni menos aún la necesidad de un gobierno racional (prudente) del organismo social, un gobierno que se consideraría tan natural como el 'nous' pueda serlo para la dirección del organismo humano" (Pp. 224-225).

En "Panfleto contra la democracia realmente existente" (2002), Bueno expone los dos métodos tradicionalmente reconocidos en la medicina: el método de la medicina expectante (Hipócrates), que espera que la salud perdida

